

衆第一百四十五回国会院議法務委員会議録第十六号

(二八九)

平成十一年五月二十五日(火曜日)

午後一時三十分開議

出席委員

委員長 杉浦 正健君

理事 橋 康太郎君

理事 山本 幸三君

理事 佐々木秀典君

理事 坂上 達増君

理事 上田 勇君

理事 加藤 卓二君

理事 小杉 隆君

理事 笹川 嘉君

理事 西田 司君

理事 保岡 興治君

理事 枝野 幸男君

理事 福岡 宗也君

理事 安倍 基雄君

理事 保坂 展人君

監修官 植橋 隆幸君

監修官 木島日出夫君

監修官 鯨岡 兵輔君

監修官 宮原 光寛君

監修官 渡辺 喜美君

監修官 北村 哲男君

監修官 漆原 義偉君

監修官 宮原 良夫君

監修官 海渡 雄一君

監修官 山田 齊君

監修官 山田 善一郎君

監修官 白取 祐司君

監修官 海老原良宗君

出席委員

委員長 杉浦 正健君

理事 橋 康太郎君

理事 山本 幸三君

理事 佐々木秀典君

理事 坂上 達増君

理事 上田 勇君

理事 加藤 卓二君

理事 小杉 隆君

理事 笹川 嘉君

監修官 西田 司君

監修官 保岡 興治君

監修官 枝野 幸男君

監修官 福岡 宗也君

監修官 安倍 基雄君

監修官 保坂 展人君

監修官 植橋 隆幸君

監修官 木島日出夫君

監修官 鯨岡 兵輔君

監修官 宮原 光寛君

監修官 渡辺 喜美君

監修官 北村 哲男君

監修官 漆原 義偉君

監修官 宮原 良夫君

監修官 海渡 雄一君

監修官 山田 齊君

監修官 山田 善一郎君

監修官 白取 祐司君

監修官 海老原良宗君

同日 日野 市朗君 北村 哲男君
宮原 光寛君 加藤 純一君
北村 哲男君 日野 市朗君
補欠選任

次に、議事の順序について申し上げます。
椎橋参考人、海渡参考人、山田齊参考人、山田善一郎参考人、白取参考人の順に、各十五分程度御意見をお述べいただき、その後、委員の質疑に對してお答えをいただきたいと存じます。

なお、念のため申し上げますが、発言の際は委員長の許可を得ることになつております。また、参考人は委員に対しても質疑をすることができないことになつておりますので、あらかじめ御承知おきいただきたいと存じます。

それでは、椎橋参考人にお願いいたします。

○杉浦委員長 これより会議を開きます。
第百四十二回国会、内閣提出、組織的な犯罪の処罰及び犯罪収益の規制等に関する法律案(内閣提出、第百四十二回国会閣法第九三号)、刑法訴訟法の一部を改正する法律案(内閣提出、第百四十二回国会閣法第九四号)

○椎橋参考人 椎橋でございます。参考人として意見を申し述べさせていただきます。
まず、国内外の状況と犯罪情勢と、組織犯罪対策三法案の必要性について申し上げます。
世界的な情勢といたしまして、組織犯罪が、暴力等を背景にしまして、薬物売買など違法、不正な手段によりまして莫大な利益を得、さらに収益をふやして、ついには合法な企業の運営にまで影響を及ぼし、その結果、国民の生命、自由、健康、財産、人間の尊厳、そして自由主義の健全な市場経済、さらには民主的な政治決定過程にまで影響を与えることが問題とされております。

そして、組織的な犯罪は、組織の人間がそれぞれの役割を分担し、強い結束のもとに計画的に行われます。そのため、犯行の成功の見込みは高く、また、犯行は秘密裏に巧妙に行われるため

に、従来の検査方法では検挙、摘発が困難となつておられます。

そこで、先進国を初めとした世界各国は、組織

的に行われる犯罪に対しまして重く処罰し、犯罪による不正な収益を没収できるようにし、また、

犯罪収益が形を変えてさらなる違法活動に使われないように、不正収益を隠匿する行為を犯罪とし

ております。同時に、犯罪により被害をこうむった者に賠償がなされるよう、三倍賠償等の損害賠償を命ずることともされております。没収や損害賠償を実効的に行うために、あらかじめ不正収

益を保全する手続も整備されております。さらに、巧妙に行われる組織的犯罪を摘発するため、おとり捜査、潜入捜査、コントロールドーバリ、通信傍受等の捜査手法が認められておりますほか、訴追、立証を容易にするために、司法取引、刑事免責、匿名証言などの利用も認められております。

そして、この種の犯罪は、今日国境を越えて行われることが珍しくありません。国際的な協力体制の必要性というものが共通の認識となつております。まして、特に、ボン・サミット以来サミットたびに最重要の議題とされ、日本を除く先進諸国はそのための法整備を既に終えております。我が国が法整備をすることは、国際社会における緊急の課題とされているところであります。

さまざま点で共通性を持ち、また、人、物、金の移動が容易になりました今日におきましては、世界の常識との比較は無視してはならず、日本がこの点で異質であるということを強調することは止しくないというふうに考えます。

周知のことく、我が国でも犯罪組織による事件、銃器関連犯罪、悪質な商法違反、大型の自動車窃盗、あるいは集団密航、オウム真理教によるサリンによる殺人事件等一連の事件、このような一般の人々の生命、身体、財産等を害し、社会の安全に対する不安は増大しております。

特に、覚せい剤の被害は深刻でありますので、申し上げますと、一定水準以下には鎮静化しない

まま、平成七年には第三次乱用期に入つたという

委員の異動

五月二十五日

辞任 加藤 純一君

補欠選任 宮原 光寛君

ふうに言われております。一般市民がターゲットとされ、職種も教師、公務員、医師等に及び、また、高校生、中学生にまで及んでおり、特に高校生の乱用が激増しております。覚せい剤の押収量を見ましても、ことしに入つて非常に多くの覚せい剤が押収されております。

例えば、二月にパソコンの部品のコンテナに二百キロ隠していたということで押収がされ、三月末には大阪の埠市で二百十キロが押収され、四月には鹿児島の薩摩半島で十九キロが海岸で見つかり、四月十三日は鳥取の境港でシジミの袋に九十九キロの覚せい剤が隠されている、そして、一昨日には東京港で輸入大理石の中に百四十七キロの覚せい剤が隠されていた。海だけではなく空からも、今月になりまして成田空港で二十一キロの覚せい剤が押収されたというふうに、ことしは上半期で昨年の押収量を超えているという情勢でございます。しかも、これは水山の一角でございますので、実際にこれが一般の市民が使えるような状況にされている量は、この相当数、十倍とか、あるいはそのようなかなり多くの量に達しているということをございます。

このことは、我が国だけが組織犯罪対策を怠つていて、我が国の犯罪組織と外国の犯罪組織が結託して、あるいは独立して我が国をターゲットにするという兆候が、私はこういうところからその兆候が出始めているのではないかというふうに懸念しております。

組織的な犯罪によつて被害を受けますのは一般国民、市民であります。国民が国民に保障されるべき権利や自由を享受するためには、その前提として社会の安全が不可欠であります。社会が安全でないところでは、自由も権利も享受できません。

今日の世界の刑事法の大きな潮流を見ますと、組織犯罪対策と犯罪被害者の保護ということがござります。これは、組織的な犯罪により、民主主義、自由主義を破壊されないため、また、一般の人々がその生命、身体、財産を害されないように

するため、そして、万一諸権利が害されたときに犯罪によって得た不正な利益を没収して犯罪の被害者の回復に充てる、こういう考え方を示しているものだと思います。

今回の組織犯罪対策関連三法案は、この世界の潮流に沿つたものと評価できると思います。国民がその権利、自由を享受して安心して暮らせるためにも、今回の三法案に私は賛成でございます。

次に、特に大きな争点として取り上げられております通信の傍受について申し上げます。

まず、最近の覚せい剤犯は、甲府の事件に典型的を見るように、転送電話を用いた、売買当事者

が直接対面しない形で行われるという巧妙な方法

であるために、従来の捜査方法では密売組織内の関与者名、役割分担等が判明しないため、電話の傍受が不可欠の手段と言えると思います。そのほか、携帯電話を用いた密売も多く行われ、そのことは、客のついている数によってその電話が二百万とか三百万とかの値で売買されていることからも判明しております。

問題は、電話傍受が対象者の知らない間に行われ、しかも犯罪に關係のない通話があ

ります。しかし、それは、客のついている数によつてその電話が二百万とか三百万とかの値で売買されていることからも判明しております。

このことによりまして、傍受の実施状況から、裁判官は、傍受の延長が必要ないと判断すれば延長を認めないとすることになりますし、また問題

が生じた場合には、傍受が違法、不当に行われたかどうかをチェックできるという仕組みがつくら

れています。

第三に、傍受後の措置といしましても、捜査機関は、三十日以内に、傍受した通信の罪名、罰

則、日時、期間、当事者等を通知することが義務づけられております。また、当事者は、正当な理由と必要がある場合は、裁判官が保管している原

本を聴取、閲覧、複製をすることができます。さ

らに、不服のある者は、傍受に関する裁判官の裁

判、検察官等の処分に対して不服申し立てをする

ことができます。これらは規定によりまして、傍

受の対象者は、事後的に傍受が違法に行われたか

どうかということを知ることができ、また争う道

が保障されております。

さらに、民主的統制として、政府は毎年傍受の運用状況を公表し、国会に報告しなければならないこととされています。

第四に、違法な傍受自体は犯罪になりますが、

運動に携わる方が、当該の運動に関連してその通話が傍受されるということは考えられません。

また、傍受の期間も、十日、延長で最大限三十日というふうに、これは世界でも最も短い期間を定めています。

次に、傍受の実施に当たりましても、通信事業者等に令状を提示し、原則的に立ち会うことと要件とし、犯罪とは関係のない通話は聞いてはいけないということにし、また、傍受の実施状況を記載した書面を裁判官に提出することを義務づけております。

さらに、傍受記録はすべて記録し、原本は立会人が封印して、裁判官が保管し、刑事手続のためには関連性のない通信を削除して使用することと配慮しております。

このことによりまして、傍受の実施状況から、裁判官は、傍受の延長が必要ないと判断すれば延長を認めないとすることになりますし、また問題

が生じた場合には、傍受が違法、不当に行われたかどうかをチェックできるという仕組みがつくら

れています。

このことによりまして、傍受の実施状況から、裁判官は、傍受の延長が必要ないと判断すれば延長を認めないとすることになりますし、また問題

が生じた場合には、傍受が違法、不当に行われた

かどうかをチェックできるという仕組みがつくら

れています。

第三に、傍受後の措置といしましても、捜査機関は、三十日以内に、傍受した通信の罪名、罰

則、日時、期間、当事者等を通知することが義務

づけられております。また、当事者は、正当な理

由と必要がある場合は、裁判官が保管している原

本を聴取、閲覧、複製をすることができます。さ

らに、不服のある者は、傍受に関する裁判官の裁

判、検察官等の処分に対して不服申し立てをする

ことができます。これらは規定によりまして、傍

受の対象者は、事後的に傍受が違法に行われたか

どうかということを知ることができ、また争う道

が保障されております。

さらに、民主的統制として、政府は毎年傍受の運用状況を公表し、国会に報告しなければならないこととされています。

第四に、違法な傍受自体は犯罪になりますが、

判官にそのことを申し立てて、審判に付されるという道まで開かれております。

このように、先進の諸国の通信傍受法制を参考にした上でつくられた今回の通信傍受法は、今まで最も厳格かつ慎重な手

続きましたように、世界で最も厳格かつ慎重な手

このように考えますと、必ずしも電話の傍受についてだけが、これだけは絶対に許されないものだ、これだけは特定性ができないというような異質なものではないというふうに考えます。

以上、簡単な、重要な点についてだけ申し述べさせていただきました。(拍手)

○杉浦委員長 ありがとうございました。

次に、海渡参考人にお願いいたします。

○海渡参考人 本日は、貴重な意見陳述の機会を与えていただきまして、ありがとうございます。

私は、日弁連の三法案に対する対策本部の委員をしておりますけれども、本日の意見陳述は、私個人の見解に基づくものであり、日弁連などの団体を代表するものではありません。

本日の意見陳述要旨を書面にまとめましたし、付録資料を配付しております。さらに、日弁連がこの間つくりました四冊ほどのパンフレット等も配付しておりますので、審議の参考にしていただきたいたと思います。

まず、この法案は組織的犯罪対策三法案というふうに呼ばれておりますが、法文上、組織的な犯罪の対策に限定されているのは組織的犯罪の重罰化だけであります。通信の傍受やマネーロンダリング規制は組織的犯罪の対策には限定されない一般的な新たな法制度の導入であり、組織的犯罪対策というのは立法の口実に使われているだけではないかというふうに考えられます。

政府も、日本国内の凶悪犯罪の発生状況が欧米諸国と比して極めて低い水準に推移しているといふことを認めております。人口十万人当たりの発生率で、日本はアメリカの、殺人が九分の一、強盗では何と百十三分の一であります。銃器を使用した犯罪も増加しておりません。

オウム事件に対する捜査が、盗聴法やマネーロンダリングの規制がなかつたため十分できなかつたと主張されることがあります。しかし、そのような事実は論証されておりません。

結局、このような強力な対策立法を必要とする根拠、立法事実は十分説明されていないというふ

うに言わざるを得ないのであります。

通信傍受、盗聴制度は、地図網的な検査方法でありまして、自己増殖をしていくという性質を持っています。

会話は、個人の内面に直接触れる、プライバシーの中核的な部分をなすものです。現実に、盗聴の対象とされるのは、アメリカ、フランス、ロシアなどの例を見ましても、与野党を問わない政治的な反対派、ジャーナリスト、市民運動などであり、犯罪プロ集団は電話などの通信手段は使わなくなると思います。

盗聴検査の先進国アメリカでも、盗聴検査は膨大なコストがかかる割には検査の効率が悪いといふことが批判されております。とりわけ、テロ犯罪の摘発には全く役に立っておりません。検査手段としての通信傍受、盗聴制度を導入することの正当性、合理性そのものが鋭く問われているのであります。

次に、盗聴立法を構想する際に絶対に避けて通れない課題が、警察機関の違法盗聴に関する責任の明確化と、違法盗聴の全貌の解明であります。

日本共産党の緒方国際部長宅盗聴事件では、神奈川県警が組織的に盗聴を行っていたことが裁判でもはつきり認定をされております。家族全員の電話がほぼ一年間にわたって盗聴されたこの事件の裁判で、警察は全く非協力的な姿勢を示しましました。裁判所から出頭を命じられても出頭せず、出頭しても証言を拒否するなど、裁判制度を真っ向から否定するような対応をとつてきました。

付録四にある朝日新聞は、五月十九日付の社説で、「この盗聴事件の真相解明と過去の行動への謝罪、具体的な再発防止策の表明が、何よりも欠かせない。その宿題に答えるのが、法律制定の大前提である」と述べています。この日曜日のテレビ朝日サンデープロジェクトでも、田原総一朗氏が、この事件は氷山の一角ではないのかといふ指摘をされています。緒方事件後に警察から盗聴

おります。本日はたくさん新聞にも載つております。

ぜひこの委員会でも聞いていただきたいと思います。この問題をあいまいにしたまま立法化を急ぐことは許されないと考えます。

現在、裁判官の令状却下率はわずか〇・一%以下であります。令状による司法的コントロールは非常に困難です。実は、アメリカでも盗聴令状に関する限り却下率は〇・一%以下で、十年間に却下されたのはわずか一件です。盗聴に関する司法的な抑制が不可能であるということが日米のこの事実によって実証されていると思います。

公明党からは、傍受、盗聴の対象犯罪を限定するので、人権侵害の危険性はなくなるという御提案がなされております。薬物関連、銃器関連、組織的殺人、集団密航の四種類に限定したと言われております。しかし、実は薬物関連犯罪の中には非常に広範なものが含まれております。大麻、覚せい剤の単純所持が含まれているのであります。

公明党からは、傍受、盗聴の対象犯罪を限定するので、人権侵害の危険性はなくなるという御提案がなされております。薬物関連、銃器関連、組織的殺人、集団密航の四種類に限定したと言われております。しかし、実は薬物関連犯罪の中には非常に広範なものが含まれております。大麻、覚せい剤の単純所持が含まれているのであります。

奈川県警が組織的に盗聴を行っていたことが裁判でもはつきり認定をされております。家族全員の電話がほぼ一年間にわたって盗聴されたこの事件の裁判で、警察は全く非協力的な姿勢を示しましました。裁判所から出頭を命じられても出頭せず、出頭しても証言を拒否するなど、裁判制度を真っ向から否定するような対応をとつてきました。

付録四にある朝日新聞は、五月十九日付の社説で、「この盗聴事件の真相解明と過去の行動への謝罪、具体的な再発防止策の表明が、何よりも欠かせない。その宿題に答えるのが、法律制定の大前提である」と述べています。この日曜日のテレビ朝日サンデープロジェクトでも、田原総一朗氏が、この事件は氷山の一角ではないのかといふ指摘をされています。緒方事件後に警察から盗聴

ピューター通信と電話とは、アメリカでも法律を分けております。これを一つの法律で取り扱うこ

とそのものが間違っているのではないでしょうか。少なくとも、コンピューター通信は規制対象から外すべきです。

法案は、将来発生するかもしれない犯罪についての傍受を認めています。犯罪検査とは、既に発生した犯罪に対するものであるということが刑法事法の大前提であります。日弁連は繰り返しこの事前監視の規定に反対する強い意向を表明してまいりました。付録三の、最近の会長談話でもこのことに触れております。将来の犯罪に関する逮捕令状というものは存在しません。戦前においては行政検束という手段が存在していました。今回新たに設けられる強制処分である盗聴において、なぜこのような広範で無限な規定を設ける必要があるのでしょうか。公明党案では、この問題を今後検討するとされています。事前監視の規定は絶対に認めることはできないと考えております。

また、法案は、令状記載の犯罪以外の別件傍受を認めております。このようなことを認めることが自体が必要最小限の原則に反するものだと考えます。別件傍受を制度として認めれば、全く予測もできない別件犯罪に関する会話が行われる可能性があったたという理由で、すべての通信の盗聴を統制する理由とすることができます。別件犯罪を長期三年から短期一年に限定したらしい、といふものではありません。別件傍受、盗聴は認められません。

この法案のもとでは、立会人は被疑事実を告げられませんし、会話内容も聞くことができないとされています。このような立会人が常時立ち会つてはいるようです。しかし、会話内容も犯罪事実もはかない立会人が一体何を監視し、どのようにして意見を述べればいいのでしょうか。この点は、従来の判例理論からも大幅に後退しているものです。

この法案のもとでは、立会人は被疑事実を告げられませんし、会話内容も聞くことができないとされています。このよう立会人が常時立ち会つてはいるようです。しかし、会話内容も犯罪事実もはかない立会人が一体何を監視し、どのようにして意見を述べればいいのでしょうか。この点は、従来の判例理論からも大幅に後退しているも

私自身は盗聴制度の導入そのものに反対ですが、もしどうしても導入するというのであれば、犯罪事実の内容を理解した立会人が常時立ち会い、この立会人に判断権を与えることが絶対に必要であると考えます。当初公明党では、立会人が会話を聴取できる前提で弁護士が立ち会うという案を検討されたと聞きます。日弁連は、当番弁護士など公益的活動に取り組んできた実績を踏まえ、このような適正な手続を担保するための立会人の派遣に前向きに取り組みたいというふうに考えております。公明党は、ぜひこの弁護士による実質的な立ち会いという案を貰いていただきたいというふうに思います。

捜査機関が盗聴を行ったときは、同時に二本の録音テープに記録されます。そのうちの一つに立会人に封印をさせ、裁判官に提出保管されます。残りの一つから、捜査機関は関連性のない通信を除いて刑事手続で使用するための刑事手続用記録を作成します。傍受の原記録中の刑事事件用記録以外の部分は削除抹消を行うとされています。しかし、この削除抹消を担保する手続がありません。一体、緒方事件の盗聴記録は今どうなっているのでしょうか。きちんと抹消されたというふうには考えにくいのです。

また、刑事手続用の記録に記録されなかつた大部分の通信については、通知自体がされません。犯罪と無関係な通信の当事者は、裁判所に記録は保管されているのに盗聴の事実すら知ることができないままとなり、不服申し立て也不可能となってしまうのであります。

次に、組織的な犯罪の处罚及び犯罪収益の規制等に関する法律案について意見を述べさせていただきます。

まず、重罰化の必要性がはつきりと説明されておりません。現実には、刑法の定める刑には大きな幅があり、言い渡される刑が法定刑の上限に集中しているといった事情もありません。現実に、労働組合、消費者団体の交渉に強要罪、監禁罪等が適用された例は数え切れないほどあります。労

労働組合のピケなどの争議行為が威力業務妨害とされた例も少なくありません。最近も、この法案に反対する活動を活発に行っていた労働組合員五名が逮捕されるという事件が発生しております。この法案が、争議団など労働組合をその標的の一つとしていることは否めないというふうに考えます。

マネーロンダリングについてであります。

今回のマネーロンダリングでは、麻薬、銃器など典型的な組織的犯罪とされる罪だけではなく、傷害、窃盗、詐欺、横領など刑法上の主要犯罪だけで五十以上、商標法、著作権法など極めて多岐にわたります。その範囲が著しく拡大されました。さらに、この犯罪収益等には、犯罪収益に由来する収益さらには混和財産なども含まれるとされます。

日弁連は、この犯罪収益収受罪が弁護活動を著しく困難にする可能性があるということをこの意見書で強く警告してきました。依頼者が一定の犯罪に基づいて取得した金を、違法に取得された金でありという未必然の認識、何か違法性を帯びた金かもしれないという認識がありながら受領すると、それだけで犯罪収益収受罪となります。暴力団構成員の刑事事件はもちろんのこと、詐欺や窃盗などのありふれた犯罪でも、被告人や被害人と生計を同じくする家族から弁護費用を受け取ること、いうこと自身が非常に危険、犯罪収益収受罪に当たりかねないという事態になると思われます。

実は、このような事態はアメリカで既に起きています。アメリカでは、ここに書きましたユナイテッドステーツ対モンサント事件という事件、これについての一九八九年六月二十二日の連邦最高裁判所の決定で、没収となり得る財産の判決前の凍結が憲法修正六条の弁護人依頼権の保障規定、憲法修正五条のデューブロセス条項に違反しないという判断が五対四の僅差で出されています。しかし、最高裁判事のうちの四人はこの法律を憲法違反としているのであります。この法律は司法システムの基本的な公正さを掘り崩す。

してしまってはいる連邦最高裁判所裁判官が申名もいるということに注目していただきたいと思います。

日本では、起訴前の段階では国選弁護の制度はありません。起訴前は、弁護士会が費用を出しておられる当番弁護士制度と私選弁護士制度しかないのであります。にもかかわらず、法務省は、与党執議の場でこの判決を引用しながら、この法律の上で弁護人が受け取る報酬に犯罪収益受取罪を適用する可能性を肯定しております。

贈収賄もマネーロンダリングの前提犯罪に含まれています。政治家が収賄の罪で逮捕されても私選弁護を引き受けてくれる弁護士がないといった事態もあり得ないことはないのですがあります。

次に、金融機関に対する疑わしい取引の届け出ですが、このような制度化は、現在の低金利のもとでは大変経済に萎縮効果をもたらしかねないというふうに考えます。大量の資金がアンダーラ化し、銀行の経営、ひいては国の経済政策に大きな打撃を与えるかねません。不況の日本経済をさらに萎縮させる金融機関による疑わしい取引の届け出規定は削除すべきだと考えます。

刑事訴訟法の一部を改正する法律案についても、当事者対等の原則に反する証人保護等の規定については、日弁連も強く反対してきたというふうに申し上げたいと思います。

残り、少し足りないところもありますが、質疑の中でお答えさせていただきたいと思います。以上です。(拍手)

○杉浦委員長 ありがとうございました。

次に、山田齊参考人にお願いいたします。

私は、民事介入暴力に取り組んでいたる弁護士として意見を述べさせていただきます。

私は、日弁連の民暴対策委員会組織犯罪調査研究部会の部会長も五年間やっておりまして、平成八年に日弁連内に組織されました組織犯罪対策立法院連絡協議会の委員も務めまして、約二十回の議

論をしました。その中で、民暴委員会の意見も十分考慮に値するものとして、意見書にも多少反映しております。

それは別としまして、本日は、皆さんに御配付させていただきましたレジュメの、時間の関係からいきまして、特に太い字で書いた部分を中心にして述べさせていただきます。

まず第一に、組織犯罪対策法制の必要性について述べさせていただきます。

我が国は、暴力団及びその周辺者が後述のように八万人以上存在しますけれども、こういう暴力団及びその周辺者は、一般市民及び企業に対する基本的個人権を侵害している、そういう実態に目を向ける必要があると思います。私の問題の出発点は、こういう先進国最大規模の暴力団勢力と共に存し続けることがいいのかどうかという点に原点があります。

暴力団の年間収入は、平成元年では合計して一兆三千億円余りと推計されております。現在、その後では、企業対象暴力は、平成九年から十年の東京地検等による総会屋事件の摘発等によつて、企業恐喝が非常に多い。それから、覚せい剤犯罪は、先ほど椎橋教授も述べられましたように、第三次乱用期に入りましたして、暴力団勢力へ年間数千億円から一兆円程度が流れている、そういうことが明らかにされております。平成元年当時は三千億円から四千億円でした。ですから、二倍から三倍に上つておるわけです。こういうことを考慮しますと、現在では、暴力団勢力の最近の年間収入というものは、平成元年の二倍から三倍程度に達すると推測されます。

こういう数字が犯罪検挙としてあらわれないというのは、特に金融機関を初めてとする企業というものは、企業恐喝について捜査機関に申告しないといふのが日本の特性であります。だから、表面にあらわれた犯罪以上の犯罪が暗数となつてたくさん存在するということを看過してはならないと思ひます。

それから、暴力団勢力というのは、実態は犯罪

復と救済を求めて裁判に訴えている人々を支援し、人権と民主主義を守るために活動しております。

私は、これまでの経験から、警察に電話監視の法的権限を与えるならば、新たな深刻な人権侵害が引き起こされるのではないかと強く危惧を抱いております。

電話監視は、一般市民までもが対象とされます。恐ろしいのは、犯罪と全く無関係の人の電話機に知らぬ間に監視器が設置されても、これを回避するすべも阻止するすべも抗議するすべもないということです。市民の心の中まで丸裸にされてしまうのです。それ自体が重大な人権侵害であるだけなく、監視の結果、新たな深刻な人権侵害事件がつくられるおそれなしとも限りません。

それを裏づけるために、私は警察の違法な監視活動の幾つかを、私どもが支援してきた事件から承知の上でスパイ活動や監視行為を重ねてある極めて強大な国家権力機関だということあります。

第一は、日本の警察は、違法であることを十分承知の上でスパイ活動や監視行為を重ねてある極めて強大な国家権力機関だということあります。緒方氏宅電話監視事件がこのことを最も端的に示しています。この事件が警察庁の最高幹部をトップとして実行された組織的で計画的な犯罪行為であることは、東京地方検察庁の不起訴決定や検察審査会の議決、事件を審理したすべての裁判所の判決と決定によって明白にされてまいりました。警察の違法行為がこれほど厳しく断罪され得るにもかかわらず、いまだにその事実を国民の前に明らかにして、被害者に謝罪もしておりません。警察はこのような違法行為を今後も重ねる意図を捨てていないのでしょうか。

警備警察研究会編、立花書房発行の「警備警察全書」という本がございます。この本には、労働組合の事務所に入り情報入手することから、情報提供者、つまりスパイをつくつて特定の団体の中に潜入させることなど、詳細な情報活動の手

口を解説しています。

注目すべきは、この活動を行う場合は、相手に気づかれないように隠密にすることが必要である、秘聴器やカメラを使用する場合は特に慎重な配慮が必要だと書かれており、警察用語の秘聴器とは監視器のことであり、警察ははるか以前から監視を含む違法な情報活動をしていることがわかります。

加えて、この本には、警察活動が、正当性を持つたない場合であっても、その手段、方法が職権濫用など刑罰法規に触れない限り、処罰を受けないのはもちろんあると記しています。違法であっても処罰しないから、発覚しないように大いに情報活動、スパイ活動をやりなさいと奨励しているとしか思えません。

緒方氏宅電話監視事件はその象徴的事例であります。それが、そのほかの幾つかを御説明いたしたいと思います。

一つは、一九六三年八月、福岡県警によって引き起こされた直方スパイ摘発弾圧事件であります。ある労組の中の共産党員が警察のスパイであることがわかったため、共産党的地区委員会が調査委員会を設けてその人を調査したところ、福岡県警が、これを不法監禁だとして弾圧を加えた事件であります。

逮捕、起訴された四名の幹部は有罪とされました。ただれども、しかし福岡高裁の判決は、金銭を与えたりして人を籠絡し、平穏な日常活動を行つてゐる政党や団体の内部情報を収集するような警察活動は、結社の自由を侵害するだけでなく、社会的、倫理的に非難され、不当、違法であると断定しているのであります。

しかし、警察はその後も違法なスパイ活動を行っています。一九九五年八月、同じ福岡県下で発生した芦屋派出所不法監禁スパイ強要事件がその二つが確認されました。元長野県警本部警備一課の係長だった警部補が、一九九五年十月から翌九六年二月までの約四カ月間に三十八カ所の建物や住居に侵入して、被害者総数八十一名、現金約四百六十三万円、物品など九千三百九十三点、被害額は一千万円を上回る金品を窃盗したのです。長野簡易裁判所は、実刑、懲役二年の判決を下しました。いわゆる現職警備警察官泥棒事件というのがこれであります。長野県の地方新聞、信濃毎日がこの事件を報道しましたが、「勝手知りたる仕事場で」と報道したところ、被害団体は、日常的に警備情報活動を行っている労働組合五カ所、保育園六カ所、市民劇場などであり、盗品の中には、フィルムの入ったカメラ、ワープロ、フロッピーなど、警備警察にとつては最もおいしい資料が含まれていたのです。

第二は、警察は、権力を行使して証拠を隠し、隠滅し、犯行警察官を隠匿するということであります。私は、緒方氏宅電話監視事件が発覚した直後から、眞実解明と責任追及を求めて闘う被害者、緒方氏を支援してまいりました。緒方氏の居住する町田市玉川学園地域では、家庭の主婦を中心、警察による電話監視事件を考える住民の会が組織され、また全国的には、警察による電話監視事件を究明する会が、思想信条の違いを乗り越えて結成され、緒方さんの裁判闘争を支援してま

バイになるよう執拗に迫った事件であります。

被害者川上君が提訴した国家賠償請求を審理した福岡高裁は、不公正で違法な捜査活動により川上氏の身体の自由を不正に侵害したものと断定して、原告勝訴の判決を言い渡したのであります。

この二つの確定判決が示しているように、日本警察は、違法な情報活動を、裁判所の判決さえ無視して重ねてあります。

このような情報活動の対象は、日本共产党だけではありません。広範な団体に及んでいるのであります。

元長野県警本部警備一課の係長だった警部補が、一九九五年十月から翌九六年二月までの約四カ月間に三十八カ所の建物や住居に侵入して、被害者総数八十一名、現金約四百六十三万円、物品など九千三百九十三点、被害額は一千万円を上回る金品を窃盗したのです。長野簡易裁判所は、実刑、懲役二年の判決を下しました。いわゆる現職警備警察官泥棒事件というのがこれであります。長野県の地方新聞、信濃毎日がこの事件を報道しましたが、「勝手知りたる仕事場で」と報道したところ、被害団体は、日常的に警備情報活動を行っている労働組合五カ所、保育園六カ所、市民劇場などであり、盗品の中には、フィルムの入ったカメラ、ワープロ、フロッピーなど、警備警察にとつては最もおいしい資料が含まれていたのです。

実行犯人は神奈川県警の公安四係五名、すべて雲隠れしてしまいました。この四係といふのは、警察庁警備局が直轄し、通称さくらと言われている秘密情報機関で、本部を中野区にある警察大学の中に置いていることが判明しました。

その後、緒方氏が提起した国賠請求訴訟の法廷に町田署が持ち去った証拠物件の一部として提出された十本の録音テープは、すべて消去されました。捜査中になぞの死を遂げた一名を除く四名の犯行警察官はすべて、出たくないと言つて法廷にあらわれませんでした。裁判所の調書には、本人尋問に応じない正当な理由については、主張も立証もしないと記載されています。自分の名誉のためにといつてただ一人、その事件後退職した警察官も法廷に出たが、そこでは、言いたくな

いと証言も拒否するだけでした。また、警備局長その他の幹部も、監視器など見たこともないなどとひたすら否認と証言拒否に終始し、何らの反証も提出せず、眞実解明のために協力する姿勢はみじんも示さなかつたのであります。

警察当局は、当委員会においても、嫌疑を受けたことは厳肅に受けとめる、しかし電話監視はしていないと答弁しています。このような態度をとり続ける限り、警察に電話監視を行う法的権限を

権利はどうなるでしょうか。多くの国民が憂慮しているところでございます。

人権侵害を見逃すならば、国民の人権が、そして我が国の民主主義がどうなるのか、痛切に考えたことがあります。

この事件が発覚した直後、町田警察署は、監視官のアシストから、裁判官の証拠保全手続きをも妨害して、証拠物件をほとんど持ち去つてしまつたのであります。しかし、現場に残された冷蔵庫や洗濯機、寝具、しようゆ、マヨネーズなどの調味料品、さらにはゴキブリホイホイその他もろもの生活必需品などから、犯行警察官は長期間交代で宿泊して監視していたという事実が歴然としたのであります。

警備警察は、盗聴を含む違法な情報活動をしており、警備警察研究会編、立花書房発行の「警備警察全書」という本がございます。この本には、労働組合の事務所に入り情報入手することから、情報提供者、つまりスパイをつくつて特定の団体の中に潜入させることなど、詳細な情報活動の手

第三は、警察には自净の意思はかけらもないと
いうことです。

警察は、最高幹部から末端に至るまで、徹頭徹
尾、自净の意思を持ち合わせていないという、こ
れも緒方宅電話盗聴事件が明らかにしました。東
京地裁の一審判決が言い渡されたその日、神奈川
県警の幹部は、晴れた日だって気象庁が雨だと言
えば雨なんだ、そして何年かたって、その日は雨
だつたということが真実になるんだと新聞に報道
されておりました。

国会で、警察は過去も現在も盗聴していないと
公言した当時の警察庁長官は、退職直後に、警察
庁の初代顧問となりました。盗聴に関与したある
人は、その後、長野県警本部長、そして警察大学
校長を経て、中部管区警察局長へと栄転しまし
た。かの松本サリン事件の被害者、河野義行さん
は、この人が警察本部長在任時に真犯人扱いさ
れた、このことは余りにも有名だと思います。当
時の警察庁警備局公安一課理事官もまた、鹿児島
県警本部長から茨城県警本部長へと栄転していま
す。

犯罪を実行し、それに関与したとされる警察官
がことごとく出世している、だが被害者には謝罪
すらない。この冷厳な事実を目の当たりにして、
私は、多くの国民が心を痛めていることを訴えた
いと思います。それだけではありません。この事
件は、国連の人権委員会で日本の人権状況が審査
された際、一体、日本には警察用の法律と市民用
の法律、二つの法律があるのかと厳しい批判さえ
受けたのでござります。

警察のこのような本質は、あしき伝統であると
言えましょう。それは、一九五一年、大分県音生
村で警察が仕組んだ謀略事件、音生事件とその後
の経過を見ることによって御理解いただけると思
います。

この事件は、共産党の組織の中にスパイとして
潜入した現職警察官が、党員を駐在所の近くにお
びき寄せて、内部に仕掛けた爆発物を爆発させて
その党員を逮捕した事件でございます。犯行警察

官はその後姿をくらまし、緒方氏宅電話盗聴事件
で明らかにされた公安四係、通称さくらという秘
密機関があるあの警察大学の構内に一時かくまわ
れていたことは、当時の新聞を通じて社会に大き
な驚愕を与えたのであります。

以上申し上げました事実によって、警察は自净

の意思を何ら持ち合わせていないということをゼ
ミ出す危険を申し上げたいと思います。

私どもはこれまで、死刑判決が確定した後に再
審無罪となつた松山事件や島田事件など、多くの
冤罪事件の犠牲者の救援活動を行つてしまいま
した。その中で、捜査当局によつて証拠が隠され
たり、つくられるなど、痛ましい事実の数々を知つ
ております。こうしたことから、私は、盗聴で得
た情報をもとにして、いわれのない嫌疑をかけら
れで犯罪者にされるという新たな悲劇が生まれる
ことを危惧するものでございます。これは決して
私はオーバーだとは思いません。

ぜひとも慎重な上にも慎重に御審議され、この
法案を廃棄とされることを重ねて重ねてお願い申
し上げまして、私の陳述とさせていただきたいと
思います。どうもありがとうございました。(拍手)

○杉浦委員長　ありがとうございます。
次に、白取参考人にお願いいたします。

○白取参考人　白取でございます。

今回の組織的犯罪対策三法案に反対であるとい
う立場から意見を申し上げます。

時間も限られておりますので、反対の理由のボ
イントを五点にまとめて申し上げたいと思いま
す。お手元にごく簡単なレジュメがございますの
で、それに沿つてお話しいたします。

まず第一点目は、法案が総論と各論で分裂して
いるということです。

三法案のそれぞれについて申し上げますと、最

初に組織的犯罪処罰犯罪収益規制法案ですけれど
も、提案理由説明には、組織的な犯罪に対処する

ため、処罰の強化などが必要だ、対策が必要だと
あります。が、法案一条で定義されている団体とい
うのは犯罪組織に限られず、余りにも広範な団体
としか読めない、そういう定義になつています。

通信傍受法案では、数人の共謀によって重大犯
罪が行われる場合の盗聴が認められることになつ
ていて、この法案の提案理由説明書にある大規模
な組織的形態による凶悪事犯に限られていないと
ころか、普通の二人あるいは三人の共犯事件まで
すべて法の網にかかる仕組みになつています。説
明書を読むと、組織的犯罪は、犯罪自体密閉的に
行われ、あるいは犯人の特定を困難にするための
種々の工作が行われることも少なくない、だから
特に通信傍受が必要だと書いてあります。しかし
、法案の通信傍受の要件には、組織的な犯罪に
限るという絞りは全然入つていません。

三つの、刑訴法一部改正案、これは証人保護
のために証人尋問について制約を課すという内容
ですけれども、これも提案理由説明を読むと、組
織的犯罪に関して証人威迫などが行われやすいか
らという説明があります。しかし、これも法案を
見ると、組織的犯罪という絞りはここでは一切
入つてないということが指摘されます。これが
一点目。

第二に、三法案における立法事実と手段として
の法条との分裂の問題があります。

組織的な犯罪に対処するため法整備が必要だと
いうのが立法事実でした。しかし、一九九一年に
麻薬二法、当時は麻薬新法と言われました麻薬二
法ができ、それから同じ年に暴対法が制定され
、一九九五年までにかけて、三度銃刀法が改
正されるという形で、実は着々と法の整備はなさ
れてきている。薬物犯に限つては、マネロンの
罪も立法化され、それから、コントロールドデリ
バリーという従来なかつた新しい捜査の方法も法
律によって整備されました。それがいいかどうか
は問いませんけれども、とにかくそういう整備が
着々となされてきた。

〔委員長退席、橋委員長代理着席〕

仮に、法の整備が必要だ、という立法事実が必要
だと認めるというふうにしたとしても、今回の法
案は必ずしもすべての組織的犯罪を捕捉するもの
にはなつっていない。例えば、組織的な公務員の犯
罪については一言も触れられていませんし、それ

から金融犯罪等々についても、通信傍受の別表を
見ると、そこには掲げられていない。そもそも、
実際に通信傍受の対象になりそうなものとして覚
せい剤の取引など考えられるわけですが、組織の
中枢にいる幹部あるいは首謀者がこの盗聴によつ
て摘発されるということは非常に考えにくくと思
います。

現行法のもとで裁判所がつくり出したちょっと
特殊な令状で、電話検証と俗に言われている検証
令状による盗聴が、散發的ではありますがあれ
ては札幌高裁の判決、平成九年五月十五日に出でおりま
すが、この事件でも、現実に逮捕されて起訴され
たのは末端の電話番にすぎません。それ以上にさ
かのぼることはなかつたのです。このとき、五十
十本ほど盗聴されたもののうち、三分の一が無闇
通話であったたどり、そのことも指摘しておく必要が
ある。仮に立法事実にいろいろ必要性が言われた
としても、しかし、今回挙げられている対策、手
段が必ずしも実効的なものかということについて
は疑問があるということです。

第三に、多少これは専門的な話になりますが、
今回の法案は今の日本の法体系を大きくゆがめる
ことになるという点が指摘できます。

これについて二点簡単に申し上げますが、まず
一点目、通信傍受法案において、今回の法案を見
ますと、将来の犯罪捜査のための傍受を認めてい
ます。これから起きるかもしれない犯罪について
の通信傍受を認めている。これは、伝統的な捜査
概念を否定し、強制処分が本来できないはずの犯
罪の予防、これを行政警察といいますが、行政警
察の領域に司法警察権限を及ぼし、そして強制處
分を認めようとするものであつて、これは極めて
不当なものだというふうに思います。

現行の憲法、刑事訴訟法は、既に起きた過去の犯罪を捜査するために、裁判官が事前に令状を発付することを条件に捜査機関の強制捜査を認めています。これを令状主義といふように呼びますが、将来の犯罪に関する捜査ということになると、余りにその枠が広がり過ぎて、捜査に対する裁判所のチェックという歯止めがきかなくなつてしまいます。戦前の行政警察の濫用の反省の上に立つて、現行法は司法警察と行政警察にきちっと分けて、行政警察については原則として強制処分権限は認めていない、こういう建前を大きいくがめることになつてしまふ。ちなみに、憲法、刑事訴訟法は、犯罪を犯す前に被疑者、犯人を逮捕することは認めていません。こんなのが当たり前のことが、あした犯罪を犯しそうだからといってきよう逮捕するなんとは認めていない。搜索差し押さえについても同じ原理が当てはまる。されば、将来犯罪が起きそうだから盗聴といふ令状を発付していいということにならないはずだ。これが学説の多数説、通説だと思います。

わけでございます。そういう立場でございますので、ひとつ先生方からお教えをいただきたいと思っております。

本日、学者の先生、お一人いらっしゃいます。いわゆる賛成派、あるいは反対派と言わせていましたが、大変失礼でございますが、だきましょうか、大変失礼でございますが。

そこで、私の刑法理論は貧弱でございますが、私が刑法を習いました当時は、团藤先生とか、あるいは木村亀二先生の時代でございました。その習ったところによりますと、刑法学界の刑法の中には、客觀説あり、主觀説あり、これが対立している、あるいは應報刑あり、教育刑がある、こんなようなことをお習いをして、刑法には學説の対立といいましょうか、認識の違いがあるんだといふようなことを聞いておるわけでございます。

しかし、本日、学者の先生に来ていただいておりますし、学者の先生からお知恵を拝借しておりますのは、このいわゆる通信傍受などというものは、国民の人権の侵害、国民のプライバシーの侵害になるんじやなからうか。そうだとしたらば、これは社会的に許されることなんだろうかと、いうようなことが議論の対象になつてゐるんだろうと私は思つておるわけでございます。

そこで、こういうものは、まさに刑法の専門家の先生方の学者の間では、眞理は一つでござります、眞実は一つでござりますから、これを見きわめていただいて、いや、君らが心配していることは全くありませんよ、いや、とんでもないことだよこの侵害は、どちらかが私は出なければいけないと思っているのでござりますが、お二人の先生方、いかがでございましょうか。なぜ刑法学者の先生方の中で意見がこうやつて対立しておるものでございましょうか、それについてまずお聞かせをいただきたいと思いますが、先生、いかがでございましょう。

○椎橋参考人 お答えできるかどうかわかりませんけれども、なかなか難しい問題で、私は、今回の法案に従つて法執行がなされれば、濫用のおそれもないということで考えておりますけれども、それを過ぎるかもしれないという心配をしながら、歯どめをどこまでかけられるのかというふうな気持ち

反対される方は、多分そのようなことについて心配をされ過ぎているのではないか、そのように考へております。(発言する者あり)

○椎橋参考人 実際に、どういう場合にどういう私用はなさないのでです。心配されるのは、も

私は希望したいと思いますが、確かに緒方事件というのにはございました。私は、あの事件については、判決でも違法な傍受だということが出ておりまして、遺憾なことだというふうに思っています。二度とあってはならないことだというふうに考えております。

ただ、人間、あるいは機関というものも、完璧なものではございません。したがって、不祥事が一つでもあればだめかということにはなりませんで、これはどの機関でも、大変恐縮ですけれども、政治家の場合でも、官僚の場合でも、マスコミでも、それぞれの分野で不祥事はございます。しかし、不祥事があつたからといって、国会は要らないとか、あるいはマスコミは要らないという場合にはならないというふうに思います。

しかも、その量ですが、私はこれはしかとはわかりませんけれども、傍受事件については、戦後、新潟十日町事件というのがありました。それから、判例集には登載されていない事件がもう一つあつたと思います。それから、その緒方事件というのがありました。判例で出てきている事例というのは極めて少数でございます。それから、先ほどの山田善二郎参考人が出された例も、傍受の事件は一件でございました。

我が国のような民主主義の社会でありますと、

不祥事があれば必ずや表に出てくる。全部ではあ

りませんけれども、その何割かは必ず出てくる。

それは、諸外国におきまして、こういうときに外

国でどうかというのが非常に重要なことで、欧米

ではたくさんの方の違法な傍受というものが問題とさ

れてきております。それに比べると我が国は極め

て少ないということで、私は、そういうのがある

ことは許せないことだと思いますけれども、警察

が信頼できないことだと思いませんけれども、

警察官というのではなく、その何割かは必ず出でてくる。

そこで、私は、この事件についてお尋ねいたしま

す。

○坂上委員 白取先生、濫用という問題をお詣し

になりましたが、今の盗聴器納入問題について、

監用との関係においてひとつ御意見を。

○白取参考人 どんな犯罪でもそうですけれど

も、濫用の問題でも暗数というのがあると思います

です。ですから、一件から多数あるかないかという

ことについて言うというのは、ちょっと正確なこ

とだ、何か一件事件が起きたときに、どういう対応

をとったかということは重要なことだと思いま

す。その対応の仕方を見て、もしかしたら暗数が

いるいるあるのかな、組織的にやっているのかな

という疑いを持つことはあり得るかもしませ

ん。

○白取参考人 それ以上のこととは、ちょっと申し上げられませ

ん。

○坂上委員 私たちが学者の先生に期待をいたし

ますものは、できるだけ真実はこうだというお話

を承りたいと思うのでございますが、その意見が

相対立すると本当に私たち国民は迷うのでござい

ますので、先生方もまたよろしくお願いをした

いな、こう思つて聞いておりました。

さて今度は、検証として今まで五件やりました

いわゆる傍受と、今立法化しようとする通信傍受

の違いでございます。

私は、ちょっと申し上げますと、五件の検証令

状によるところのいわゆる傍受は、立会人も通話

の内容を開いておつて、そしてそれが裁判所の許

可令状に相反するかどうか、俗に言うと切断権も

あつたようございますし、それから、そこにい

る人がみんなその話を聞いておつて、これが犯罪

に当たるかどうかというようなことを審査したと

いうように聞いておるわけでございます。

そして今この法案は、全く立会人は聞くことがで

きない。聞いているのは検査官だけであつて、そ

れが犯罪の必要な通信だからどうかというようなこ

とは全くわからぬで、それまで、切断権も立会

るわけですね。ですから、単純所持をしていると

疑われているだけで当然、盗聴の対象となりま

す。

○海渡参考人 お答えいたします。

この法案で、先ほどもお話ししましたが、対象

犯罪が限定されたということになつておりますけ

れども、覚せい剤の単純所持というのが入つてい

るわけですね。ですから、単純所持をしていると

張つていただけて、御苦勞さまでございます。ぜ

ん。

○坂上委員 山田先生、本当に犠牲者のために頑

張つていただけて、御苦勞さまでございます。ぜ

ひまた、さらに頑張っていただきますことも期待をしながら質問させていただきます。

今は、活動家の皆様方や、それから民主主義を守るために戦った人たちに対する弾圧のお話だったよう聞いたのですが、一般国民、全く一般の市民が、この法律ができることによってどんな影響が出てくるのでしょうか。その点はどんなふうに見ておられますか。

○山田(善)参考人 お答えいたします。

先ほど海渡先生もおつしやいましたように、この盗聴法が制定されると、盗聴される範囲というのは国民すべてに及ぶ。Aの犯罪を摘発するために盗聴器を設定して、そしてその電話で交わされるすべての人が盗聴されるわけですね。ですから、その被害は大きいと思うのです。

警察官僚出身の、自民党の国会議員になられたある方が「日本の警察」という本を書いておられます。その本の中に、一件の犯罪を摘発するのに九十九人の人たちの盗聴をした、通信傍受をしました。その結果、九十九人のたちはプライバシーが侵害されたと言つて怒るであろうけれども、警察当局としては、その一つの犯罪を摘発することによって成功したこと。つまり、今の日本警察は、一つの犯罪を摘発するために九十九人のプライバシーを侵害しても差し支えないといった考え方をもしお持ちであったならば、国民の受けられる被害というのは大変大きいものになるのではないかなど私は危惧いたしております。

○坂上委員 海渡先生にお聞きしますが、市民運動をしている団体の方、あるいは労働組合の運動を受けるのでございましょうか。

○海渡参考人 お答えいたします。

確かに、その人自身が犯罪を犯さなければ丈夫だというふうに一般的の市民は説明を受けているわけですが、例えは、その人の友人に覚せい剤を持っている人がいるかもしれない、現に持つていなくても、持とうというふうに考えていい

て将来持つかもしれないという段階で、その人にかかるんですね。

例えば、会社の電話、報道機関の電話などは、電話機自身が非常に特殊な構造になつていて、会社の電話の構造になつてゐるわけです。そういう場合には、ワンフロアにある一つの交換機からの電話を全部聞かなければ盗聴できないという構造になつています。報道機関の中に不心得な人がいて、覚せい剤や大麻を持っている人がいる、そうすると、そのフロア全体の、ほかの電話まで盗聴できてしまう。少なくとも該当性判断のための盗聴ができる。

そこでこの記録は確かに、先ほども言いましたけれども、削除抹消しなければいけないことになりますけれども、警察官がメモをとったり、自分で控えのためにコピーをとつたりするということについての罰則は定められていないわけです。削除抹消するというふうに法案上なっていますけれども、それについての担保となる規定はないということなんですね。したがつて、そこで交わさるところでは、その一つの犯罪を摘発することによって成功したんだということ。つまり、今の日本警察は、やはり必要最小限度に限りかないといふに考えます。

○坂上委員 もう最後になるのでございますが、この法案をつくればオウム対策に十分だ、まあ十分とまで言つておられるかどうかわかりませんが、相手にいるような市民運動や労働運動や報道機関の会話をについても、盗聴されてしまう可能性は否定できません。きょうは大変ありがとうございます。

○海渡参考人 私自身はオウム対策の問題をやつてしまいません。私の同僚で、山口広弁護士という、宗教学問題を一生懸命やつておられる弁護士がいるのですが、彼と最近その話をしましたけれども、少な

ますし、今までオウム真理教のやつているさまざまな行為について、もう少し行政法規のレベル、建築基準法であるとか、お金の面での規制とか、そういうことがどうしてできなかつたのかなどいふ感じはありますけれども、少なくとも、現在提

案されている盗聴法であるとか、マネロンの規制の問題であるとか、そういうものは、オウム真理教が今行つてゐる活動、サリンをまいりたりしていつた時期のオウム真理教に対してだつたら効果的な対策としてはほとんど意味がないというふうに考へます。

○坂上委員 先生方、ありがとうございます。お許しください。一生懸命頑張りますので、よろしくお願ひします。

○杉原委員長 次に、漆原良夫君。

○漆原委員 公明党・改革クラブの漆原でござります。きょうは大変ありがとうございます。

まず、今回対象となつておられるのは非常に広い犯罪なのですね。これはやはり必要最小限度に絞り込まなければならない、組織性だとかあるいは必要性だとかという観点から必要最小限度に絞り込まなければならないというふうに考えておりま

す。

いろいろなところでいろいろ人と話をするのですが、大変素朴な質問を受けて、例えはある御婦人が、子供が誘拐された、誘拐犯人の居場所はわかっているのだけれども子供の居場所がわからぬ場合に、逮捕するにも踏み込めない、通信傍受という方法によつてその子供の居場所がわかれれば子供の命が救えるのだ、そういう被害者の立場からの保護というのは認めてもらえないのしようか、こういう非常に素朴な質問を受けることがあります。

確かに、通信傍受法案、この法案によつて侵害される憲法の通信の秘密という、これも重たい人権であります。一方、また、この法律をつくることによつて守られる国民の生命、身体、財産、これも大きな人権だ、それをどう調整するかといふのは非常に難しい問題であろうと私も思うのです。

そういう意味で、まず、この一般の家庭の奥さんの素朴な疑問に対してもどのように答えていいのか、この辺は海渡参考人と山田善一郎参考人にお尋ねしたい、こう思います。

○海渡参考人 誘拐犯人の電話を逆探知で、例えば御自宅にかかってきたときには、その人が使うかもしれません。それがまず前提です。確かに、誘拐が起きた場合、この場合はわかりますが、その場合、この法案がなくても全く問題なくできるわけですね。それがまず前提です。確かに、誘拐が起きて、その状態で、別のところにかけているかもしないで失礼しましたが、お許しください。一生懸命頑張りますので、よろしくお願ひします。

○坂上委員 私の孫に、おまえ、電話を盗聴されたらどうだと言つたら、嫌だなどと言うのですね。それから、私の家に、二階と下の親子電話があります。孫に電話をかけると、自分がとつて、もういいよと

と言つたら、嫌だなどと言つたのですね。それから、私の家に、二階と下の親子電話があります。孫に電話をかけると、自分がとつて、もういいよと

と言つて、下にいる私の電話を切らせます。それはどんに電話を聞かれるというのは嫌なものなのですね。その嫌なものの感情を逆なでするような法律といふのはよくないと思います。

それからもう一つ、かつて警察犯処罰令の後身として制定された軽犯罪法ですね、この軽犯罪法がさまざまな形で人権侵害を使われるであろうと恐れて、当時、国会でも議論になりましたが、その議論の結果、第四条に濫用の禁止規定というのが設けられました。しかし、この濫用の禁止規定というのは、事実上、これはもう踏みじられて、あの軽犯罪法によつて、労働組合や

民主団体、あるいはまた商店街の大売り出しの広告を電柱に張ったということだけで逮捕、起訴されるといったような事件が頻発しております。もし、この盗聴法が対象とする犯罪を限定したとしても、その枠がどんどん広がっていく危険性というのは十分あるし、濫用される危険性というのは十分ある。現実にそういうことが、私たち体験しておりますので、御理解いただけたら大変ありがとうございます。

状で認められていたよう切斷權 常
い、中身を聞くという意味での立ち会
うこと。こういった点からすると、
認められてきたものよりも後退してい
ます。印象は否めないというふうに思
います。

刊例理論で
立派な論理で
いるなどとい
うことは間違
いがないと
りましである
ことは間違
いないと
思ひます。
ただ、二点だけ指摘させていただくとすると「
この通信傍受法案の持つてゐるさまざまな問題の
うちの一つを相当限定したなというふうに思ひま
すけれども、残る問題はやはりあろうかと思いま
す。
それから、限定して導入したとしても、その後
そこからせつかくの限定がまた広がっていく危険
性はないか、消費税じやありませんけれども。そ

確かに、我々日弁連としては、監視制度導入自らを思いとどまつてほしいという希望が非常に強いわけですから、法案の審議の過程でそういう法案がもし持ち上がつたときには、我々も当番弁護士といふことで日本全国隅々まで弁護士を派遣するという活動を現に行つてきてるわけで、これからは弁護士は年間千人ずつぐらいふえていくつて、最近は弁護士になつても失業中というような弁護士も既に出てきております。弁護士の職域拡大

○椎橋参考人　お答えいたします。
対象犯罪を限定されるというのは、よく考えられた考え方だというふうに考えまして、一つの目的に行われますと非常に大事な結果に至る、そ
りますとか、そういうふうな重大犯罪は、組織的に行われますと非常に大事な結果に至る、そ
れから銃器関連、集団密航それから組織的に行わ
れた殺人、この組織的に行われたというのは、組織的な犯罪の处罚に関する法律で言う組織的とい
う枠をはめておりますが、この法条を認めるので
あればこの四つに限定すべきだ、こういうふうな
一応の部会の意見をまとめたのですが、これに対
して、皆様の御意見を賜ればありがたいと思いま
す。

銃器犯罪、集団密航。要するに、海外るといふような犯罪が最も必要性と有りと考えておりますので、これを入れらることは非常に有益だと思います。

それから、一つだけ、重大犯罪のうえ人に限るという、これは少し狹過ぎるかという気がします。

といいますのは、直接的な殺人でなれば暴力団が逮捕監禁した場合、いわた場合には、言うことを聞かなければ、いう危険が非常に高いわけです。だから、人の生命が侵害されるというおそのは、強盗致死傷も含めて、これはぜただきたいなと思つております。

以上でございます。

○山田(善)参考人 人権のことを考えを限定するようになると考へておられると

大という観点からも、公益的な意味での弁護士の派遣ということには前向きに取り組もうじゃないか。本当に、冗談なしにそれは前向きに受けとめようということを日弁連の中では申し合わせておられます。それは会長も知つておられると思います。もちろん監聽制度を導入しろと言つてゐるわけじやないでけれども、もしそういうお話をあつたら前向きに協議に応じたいと思つております。

○山田(音)参考人 お答えします。

現状では弁護士が常時立ち会うという余裕はないと思います。失業状態にある弁護士というののはほとんどおらないと認識しております。一つの案としては、予算をつけて第三者機関をつくって、その組織が監視する、立ち会うということはあり得ると思いますけれども、弁護士がというのはかなり無理ではないかと思っています。それ

て誘拐とかいいますと、これは人の生命につながる問題でありますので、そこら辺はちょっと外されない方がいいのではないかなどいうふうに私は考えております。

伺つて、私は先生方の御努力に大変感
思います。

しかし、対象犯罪が限定されたとし
事件と無関係の人たちが盗聴される、
それが全く本人には気がつかないところ
で、その記録が警察に蓄積されていく

朝から晩まで、いつどうなるかわからない。その検査の必要性に応じて弁護士会がきちっと人を出せるのかどうか、この辺が一番我々も議論をして、でも、全くしかも、そで盗聴されそういうこともそういうふうな感触を持つていいんですが、そこ配しているところなんです。

と、弁護士の数をひょいとこども弁護士の数をひょいとこども地域にくまなく弁護士を配置するということが目的ですので、この立ち会いのために弁護士をふやかすという意図はないと思います。

中に覚せい剤、大麻の単純所持が入っているといふのは、非常に膨大な数の犯罪がそこに入つてまいりますから。それから事前密聴と別件傍受、これが入つてしまつてゐるので、結局しり抜けになつてしまふ要素が強いのではないか。さらには、立ち会い等について、今まで検証会

は、これは私は問題があると思いま
ら、先生、ぜひ、人権を尊重されると
基づいて、対象犯罪限定ということに
の法案を廃案にしていただくようお願
たいと思います。

す。ですか
いう精神に
せずに、こ
い申し上げ
ます。
○海渡参考人　ただいまの点は、新聞に公明党安
信傍受法案
でそういう案が上っているということがありま
で、日弁連の対策本部の中で緊急に会議を開いて、日弁連の対策本部の中で緊急に会議を開いて、

けです、というのは、長期間一緒に立ち会っておられますと、やはり人間同士ですから、同じ狭い部屋に二人が二十四時間おればだんだん親しくなってくる。そういうことで監視という機能が果たして果たせるのかという疑問もありまして、それにかかる制度として、アメリカでは、スポーツモード

卷之三

8

と比べますと、もちろんベターだと思います。ナマリましであることは間違いないと思います。

ディスカッションしました。

タリング、一分聞いて一分切斷するというような客観的な制度を導入しておる、そういうふうに考えております。そういう客観的な制度の方が予算も伴わないし効果的ではないか、そう思つております。

されでもいい。それを、例えば弁護士にということであろうかと思ひます。そういう点では、整合性のことは、形式的に見たら起きないかななどといふうに思ひます。

外に当たるというふうに考えて許容しているという状況でございます。

○増田委員 これも椎橋参考人に伺いたいのですけれども、通信傍受をめぐっては、捜査当局の信頼性の問題との関係で我が国で盛んに議論されて

力に頼るというのか一つあるでしようし、それ以外に自警団のようなものをつくって組織には組織で対抗する、そういうこともできずに、死ぬよりはましということで、長いものに巻かれるとということで、抵抗もせぬ我慢するという状況もある

○漆原委員 日本の検査に弁護士が立ち会うという制度はまだできていない。例えば被疑者の取り調べだ何だかんだでも、弁護士がそこに立ち会うという制度はできないわけですね。そういう

人をつけるにしても、被疑者の弁護権、防衛権が十分な段階で、そういう從来になかった強制的な捜査方法を導入することがバランスを欠くといえども、その限りでは整合的でない要素を持ち

いるわけであります。日本の捜査当局というものが、そういった通信傍受という強力な手段を与えるに足りるほど信頼できないのではないかと。これは、そもそも日本の捜査当局、警察等が諸

んだと思います。

護士がそこに立ち会う、こういう制度を導入するということ。これは現行制度の中で法的整合性を欠くのかどうか。これは椎橋先生と白取先生にお尋ねしたいと思います。

○漆原委員 以上で終わります。どうもありがとうございました。
○杉浦委員長 次に、達増拓也君。

のかどうかという問題もありますけれども、諸外国においても、何も警察というのは、捜査当局といふのは、絶対間違いを犯さないとか、決してそこには邪悪な人間はないとか、そういう大前提で通信傍受を認めているわけではないと思うのです。警察にあらはすは裏を当局にござらざる金口な

指摘されました。これは我が國の中で余りきつと議論されていないな、特に、最近のこの法案をめぐる議論の中できちつと出てきていないところだなど改めて日からうろこが落ちた思いなので、民衆どもうろこを落して、本當はうろこを落すべき

ことだと思いますが、憲法上の要請ではございません。ただ、法律上この事項については、立ち会いを認めるのがいいかどうかということは立法院で決められることだと思います。

として、組織犯罪対策と被害者保護が今あるといふことをおっしゃられました。この組織犯罪対策、中でも通信傍受を取り入れていくことについてでは、ほかの国々では既に通信傍受の制度は確立

捜査手段を認めていくことについて、特に捜査当局の信頼性の問題との関係で、諸外国はどのような考え方でそういうことを進めているのか伺いたいと思います。

巨暴をもつておられる。オニ様をひとせ語の壁
り上がりとして、世界に例を見ない暴力団王國
我が国は治安がよい、だから欧米とは違うのだと
いう意見もあるのですが、逆に欧米と違つて異常
な暴力団王國である。そういうところから、もつ

今回の通信傍受につきましては、立ち会いはやはり第三者が立ち会うというのが適切でありますので、一つは、やはり捜査の秘密がござりますので、捜査活動を行つているときに、余りにも弁護士さんは当事者性が強過ぎるということに、後に争う立場になる可能性が非常に強いですから、当事者性がやはり強過ぎる。そういう意味では、通信事業者であるとか公務員といったような方の立会いの方が望ましいというふうに考えます。

権の中核的な部分との関係で問題になる。そこは比較考量の問題なのかなとも思うのですけれども、既に組織犯罪に対しての取り組みを進めていくる諸外国等含め、世界的にはどのように考え方をして整理されているのでしょうか。

○椎橋参考人 お答えいたします。
相対的な問題ですけれども、一つ一つの捜査活動について、どこがこうでここがああでというふうに申し上げることは時間もありませんので難しゅうございますが、全体として見ますと、日本の警察は、先進諸国の警察に比べますと与えられている権限は弱うございます。権限は強くあります。それから、いろいろな国でよく見られますように、暴行事件でありますとか、アメリカで問

と市民からの何とかしてくれといふ要求が上がつてきてもいいと思うのですが、いま一つそういう後押しが出てこないようなことを私は感じているのです。日本社会の風土的なものとして、どうも暴力団に対し長いものに巻かれる的なところで、世論の盛り上がりがいま一つ欠くのがなといふことをさつきの説明を聞いていて感じたのですけれども、この点についていかが考えますでしょうか。

○白取参考人　被疑者の取り調べのときの弁護人の立ち会いと通信傍受のときの立ち会いというのは、同じ立ち会いという言葉が使われますけれども、全く性質の違うものだと思います。被疑者の取り調べの場合の立ち会いというのは、いわゆる弁護権、弁護人依頼権の具体化として現在議論のあるところだと思うんですが、それに対して通信傍受のときの立ち会いというのは、弁護とか防衛というよりは、捜査が適正になされるために、これは言つてしまえば中立的な立場の人であればだ

世界の各国、いろいろな国で、通信の秘密といふのは国民の重要な基本的人権として保障されています。ただ、各基本権も絶対無制約のものとは考えられません。

通信の秘密もその一つでありまして、特に、社会的にいろいろな人と人の交渉が多い場面になればなるほど、そういう性格の種類は制限を受けられるということがございます。世界各国とも通信の秘密を基本権として保障しながら、しかし、組織犯罪に対応するような通信傍受の場合にはこの例

題になりました事件がございましたが、あのよう
な事件を時々見かけます。そういったような事例
に比べますと、相対的にそういう事件は少ないと
いうことで、信頼性は高いのではないかというう
うに私は言えると思います。

○達増委員 組織犯罪というのは個人で対抗でき
るようなものではなく、組織的な犯罪の前で個人
は非常に無力であると思うわけであります。そう
いう無力な個人が組織犯罪を前にどういう手段を
とるかというときに、警察等、そういう正当な権

○山田(齊)参考人 お答えします。
我が国ではやはり和を重んずる、和をもつてと
うとしとなすというような特性があり
まして、余り恥を外にさらしたくない。それか
ら、銀行などを見ますと、私の経験からいきまし
ても、融資詐欺の件数は物すごく多いわけです。
私は前に日絶リース詐欺事件というのをやったこ
とがありますけれども、約百五十社ぐらいの金融
機関がトータルで千五百億の融資詐欺に遭ってだ
まし取られたわけですから、どの金融機関も

なつている。

そこで、こうなつてゐるのですね。「鈴木弁護士に対する調査結果」。何年何月何日早大卒、そ
の司法試験受験名、二三〇〇年七月廿四日付。

して司法試験合格二年後法律事務所に所属な
お、監視庁訟務課等で調査の結果右事務所は日
共系であり、同井護士も青年法律家協会に所属
で、かつ党員として把握されているものである。
こういう報告を受領するに至る。免職はよこして

また裁判所に訴訟資料として提出しているのですよ。

このことについて鈴木弁護士が検察庁及び警視庁に質問書を出したところ、お答えする必要はないといつて、そのまま文書は警視庁から突っ返されたそうです。

出されたということだと思います。事はどうようと、日本の警察は国民の思想調査をし、全員の動向を監視する。盗聴法が通ったならば、これは大変なことだと私は思つておるわけです。

て、仙台拘置所から、かわいそうなかわいそうな私を助けてくださいと、自分で自分をかわいそうだといって何回も訴えの手紙を出した人です。この事件で死刑の決定的な証拠となつたのは、被害者である幼女の胸の傷、その傷が、握りこぶし大の石で殴つて与えた傷であると認定されたわけです。それは、警察が言うには、本人が自白をして、自白の結果捜査をしたところ、その石が發見されたというんです、再審開始決定になつて、静岡地方裁判所で再審裁判が開かれた。そこはつきり目撃したということを供述しているわけですが、実はその石は、その青年が放浪生活をしていました当時、まだ犯人がだれかわからないときに警察署の刑事部屋にあつた、それを地方新聞の記者がはつきり目撃したということを供述しているわけです。つまり、犯人の自白によつて証拠が発見されたのではなくて、あらかじめ証拠となるものを用意しておいて、それに自白をくつづける。こういったような事件は私たち数々体験しておりますが、一つの事件として申し上げたわけです。平成元年、三十五年ぶりにこの方は無罪になつたけれども、実に三十五年間ですよ、いつ殺されるかわからない、絞首台の前に置かれたまま生活をしておつたわけです。

よつて傍受された当事者は、裁判所に保管された記録を聞くことができる、争う道が残されるる、このことを人権侵害のおそれが排除できる大きな根拠として述べられました。

私は、ここに大変な問題があるんじゃないかと思ひます。それは、この法の仕組みでは、傍受した会話、通話が犯罪に関連する会話として刑事手続用に傍受記録として捜査当局に保管された場合にのみ、そういう場合にのみ傍受された市民に通知がなされるわけであります。それ以外の通話はすべて、警察官によって聞き取られたとしても、犯罪に関連のない通話、まさにプライバシーが盗み聞きされた部分ですが、基本はそれは聞くことができない建前になつております。ですから、プライバシ

問題は、その建前どおりにいくかどうかが最大の問題ですが、仮にそつたとしたとして、そういう場合にのみ通知がされる。ですから、プライバ

シ

等して、どういうような形であれば守っていくのかということがこれから運用によって積み上げら
れていくと思います。ですから、まずそれはない
ということになつていいんですね。
それから、対象者に通知をするというけれども、
犯罪の会話をした者についてだけ通知するとい
うことです。これはそのとおりですけれども、
犯罪に関係のあるものについて会話をした者につ
いて通知するというのには、これはその者に対し違
法、不当な傍聴がされていないかどうかとい
うことを確認することができるようになると同時に、
その後証拠に使われる可能性がありますので、
したがつて、裁判になつた場合にそれに対し
て防衛をしなければいけません。したがつて、そ
の方には通知をするというのには当然のことだと思
いますね。

三點目 質問しますが、参考人は最後のところ
で、この法律ができると新たな人権侵害や冤罪を
生み出す危険があるのではないか、それを危惧す
るとおっしゃられました。具体的な例は挙げませ
んでしたが、もし具体的な例を挙げることができ
たらお話しいただきたい。

このように、無実の者を警察が詐欺をつくつて有罪にしてしまうという過去の事例から見て、もし盗聴をして、その結果、例えば、あいつ片づけてやれなんというようなことを言つたとするとして殺人罪の疑いがあるといつてその人がさらにマスクされて、そして新たな冤罪事件の犠牲者にならないとは限らない、決してこれは誇大的な想定ではないと私は思つております。そういう点からも、ぜひひとつこれを墨案にしていただきたいと私はお願いをしております。

〔橘委員長代理退席、委員長着席〕

この犯人として子供のときは脇服炎を患つて精薄になつて、放浪生活をしていた一人の青年が逮捕されました。彼は非常にひどい拷問を受けたと裁判で訴えております。そして法廷では無実を訴えましたけれども、死刑判決がついに確定し

○木島委員 「橋委員長代理退席、委員長着席」
椎橋参考人 ありがとうございました。

通知がされなければ、自分の通話が裁判所に
よって保管される記録に残っているかどうかなん
というは確かめようもないし、この法律は、そ
ういう人に對して救済の手続は全く一〇〇%あり
ません。ですから、私は、先ほど参考人がおつ
しゃられたことは基本的なところで法の誤解があ
るんじゃないか、それをもつて人権侵害でないと思
いうのならちよつと考へ直していただきたいと思
うんですが、どうでしょうか。

いろいろなコストの面で考えても、そこまでする必要はないのではないかというふうに考えます。

○木島委員 まさにこの法の建前は、犯罪に関連のない通話は聞いてはいけない、聞かないといふの建前になつてゐる。しかし、それが守られるかどうかが決定的な問題なんですよ、最大の問題。それが先生さつきおっしゃった特定性の問題なんですよ。しかし、通信というのは、何がしゃべられるか、どんな犯罪事實をしゃべり出すか聞いてみないとわからぬという根本的な問題があるわけですか。

○相棒考案人　お答えいたします
先生おつしやられたように、まず、関係のない
会話は聞かないということになつております。こ
れはしっかりと守つていただきなければいけませ
ん。それは運用の上で、マニュアルをつくつたり

先ほど先生おっしゃられましたが、特定性の問題について、この通信傍受のことだけあげつらってはならぬ、実際は、捜索・押収でも、裁判所の令状にはこの文書というのは特定されているけれども

ども、その文書を搜し出すためには関係ない書類みんな引っ張り出して調べてみて、ようやく特定性のある、令状が示した文書にありつくんだ、そういうことは現行法の押収・捜索でもやられてるんだから、通信傍受だけあげつらうことはできない、そうおっしゃられましたね。

ということは、逆に言うと、あなたは、通信傍受の場合でも、聞くべき通信が聞くべからざる通信か、その特定性なんというのは守れないというふことを言つてることになるんじゃないですか。矛盾じやないかと私は思つたのですが、いかがでどうなるじやないです。だから、あなた、自己矛盾じやないかと私は思つたのですが、いかがでどうなるじやないです。

○椎橋参考人 お答えいたします。

まず、聞かないということはありますね。それから立ち会いがございます。それからさらには、原本は裁判所が保管しております。したがつて、後で何かあった場合には、これは非常に重要な問題だといふことであれば、原本がござりますので、それとの比較対照がされて、そして何で関係ないのに聞いていたのかといふことになります。そういうようなチエックは可能でございます。

○木島委員 時間ですから終わりますが、関係な

いものを聞かれた当事者は、通知がないんですね。そもそも裁判所にそんな記録があるというこ

とを知らされないわけですから、全くこの法律をいたしました。

○杉浦委員長 次に、保坂展人君。

○保坂委員 社会民主党の保坂展人です。
まず、海渡参考人に伺います。
本委員会のこの法案審議の中でたびたび、オウム真理教がかつて起こしたたぐいまれな凶悪事

件、とりわけ坂本弁護士一家殺害事件、こういうものが、あのときにこの盗聴法があれば、組織犯罪対策法があれば、こういうことが何度も議論として出ておりますが、私は、これは話はあべこべではないかというふうに思つてゐるわけです。

なぜなら、緒方宅盗聴事件の弁護に当たつた横浜の法律事務所に坂本弁護士も属していたなどの経過もあって、あの坂本弁護士が失踪したときには、警察ではまともに捜査をやつたのか。ブルシヤも落ちていた。ところが、誘拐あるいは殺人の疑いまで持つて初動捜査をきちっとやらなかつたのではないか。そのあたりのことを見つけてお伺いします。

○海渡参考人 私は、坂本提弁護士とは同じ国芳という労働組合の弁護をしていましたので、その関係で知つております。

彼が行方不明になつたときも、新聞等に出る前にそのことは聞いておりました。その段階から、周りにいる人たちのは、オウム真理教が怪しいといふふうに言つていました。現にその場にはブルシヤが落ちていたわけですね。しかし、結局のところ、強制捜索は全然行われない。内部から、これはオウムの犯行だというようなことを言つていて、重要な内部告発まであつたにもかかわらず、そのことは全く放置されてきました。

松本サリン事件についても、地下鉄サリンの事件があつた年のお正月には、読売新聞でサリンが発見されたというような報道がされていた。しかし、それでもやらなかつた。

そういう非常に不可解な、捜査のサボタージュともいうべき事態が生じていて、その結果としてああいう地下鉄サリン事件という忌まわしい事件が起つてしまつたわけですけれども、その関係に携わってきた弁護士はみんな、警察がなぜこんなことを御報告しておきたいと思います。

○保坂委員 続けて海渡参考人に伺いますが、盗聴というのは非常に大きな問題。もう一つ、マ

ネーロンダーリングの方も、比べてみると十分大きな問題であることにおいては変わらないと思うのです。

先ほど犯罪収益収受についてお触れになりましたけれども、未必然的な認識ですか、違法性を帯びたお金かもしれないなという程度の認識で、例えば贈収賄などの犯罪もマネーロンダーリングの前提が、国会議員が贈収賄容疑で逮捕された、けれども私選弁護人をつけられない。つまり、弁護人に報酬を払うわけで、あるいは着手金を払う、それが自身が犯罪収益だと押さえられたら、これは弁護人はつけられない可能性もあるという、そのあたりのことをもう少しあいつまんでお願ひします。

○海渡参考人 最近毒カレー事件というのが起きました。これは私選弁護人がついているわけです。彼らは被告人とされている人からお金をもらつたということで、新聞等にも出ています。しかし、そのお金はどこから出ているか、大変疑問です。保険金から出しているんじやないか。今はそれでその弁護人が逮捕されることはありませんけれども、この法律ができるばそういう弁護はできなくなります。覚せい剤の事件でも、詐欺の事件でも、窃盗でも、贈収賄でも、すべて、被告人が持つてゐるお金が犯罪性があるお金かもしれないというだけでも、もう弁護士はしり込みしちゃつて、私選弁護は受けなくなると思います。そういう事態が現実に迫つてゐるんだというふうなことをぜひ考えていただきたいと思います。

○保坂委員 私ども、そういうふうに法務省とのやりとりで主張すると、あるいは指摘すると、保坂議員、そんなことはありませんよ、捜査機関はきちっと、ほどよくりますよと、いうことで、問題なのは、やろうと思えばできるというところに問題があるわけで、これだけ大きな裁量権を、犯罪収益収受あるいは混和財産ですか、あるいは事業経営支配罪とか、ほとんど国会審議でなさいます。

ところで、もう一問海渡参考人に伺いますが、

国際組織犯罪防止条約、これが今ウイーンで審議が行われているというふうに聞いています。この委員会でたびたび、日本が先進諸国の中で組織犯

罪に最も甘い国、世界じゅうから非難こうごうで、日本はなぜ盗聴法をやらないんだ、マネロン、何やつていてるんだ、こういう非難の声がこう

月二十八日から五月三日まで、ウイーンで行われているこの国際組織犯罪防止条約の審議というものを傍聴してきました。確かに、ここでたくさん

私も国際会議を非常に興味深く聞いていたんですが、各国とも非常に慎重なんですね。この法律制度化というのは各国の刑事司法の原則に重大な影響がある、だから慎重に議論していくまゝよう。私が行つたときはマネーロンダーリングの対策だったんですけども、前提犯罪は厳しく絞つた方がいいんじやないか、組織的な犯罪に絞つた方がいいんじやないかという提案がアメリカから出されました。日本はそれに反対している、そういう事態が起つていました。

現実に、盗聴問題についての条約審議はこの十月に行われるんです。六月の国際会議までに間に合わせようと言つてはいるけれども、盗聴の審議は十月なんですね。その審議を見てからでも十分間に合うと思うんです。

ですから、国際的な批判があるからとおっしゃいますけれども、この条約の審議の動向を慎重に見守つて、その動向を見きわめてから、その条約のレベルに合つた立法を考えるので十分遅くな

いんじゃないでしょうか、そういう考え方述べた以上です。

○保坂委員 続いて、白取参考人に伺いますが、先ほど坂上委員からの質問の中で少しあつたかもしませんけれども、この委員会で私は、いわゆ

という、こここのところをきつちり検証して、これ
がどういう効果があるのか等をきかつと議論する
必要があると思います。

た、これは裁判所の情状においても、散財した者の方が心得がよろしくないというふうになつたのかと思いますが、今回のマネロンの規定では、そ

○海渡参考人 私、ずっと国会の動向は注目して
ネーロンダーリングの点について御意見を伺いま
す。

る違法監聽の事実、これを関係する警察当局がどういう姿勢で答弁するのかということをずっと注目してまいりました。何回も答弁修正をして、去年のちょうど五月に、監聽と反省という二文字を入れた一応当時の警備局長の答弁ができ上がったわけですが、どうもそれが、何回聞いても、この

昨年、白取参考人のお話を伺った際に、後に裁判になつた検証令状における傍受テープを聞かれたチャンスがあられたという話を聞きました。実際、そういう生の現場でのテープ、あるいは現状はどういう問題点を含んでいるのか。そこを押さえた上でさらに、立会人等が非常にハードルが低

ういう意味ではかなり機幹を搔くがす問題が出てくるのではないかと思ひますけれども、そのあたりについて、御説を伺います。

○白取参考人 ちょっと専門的な話になるんですけれども、今の日本の刑法というのは、悪いやつだから行為者に着目して処罰するのではなくて、

おりました。それでは、監聽制度についてはかなり突っ込んだ議論が行われるようになつてきて、逆に言うと、むしろ問題点が明らかになつてきていい。立会人が中身が聞けないとか、そういう点まで明らかになつてきていて、これで本当に人権侵害を防げるのかという問題がはつきりしてきた

前の委員会質疑でも警察は、盗聴器を警察に納入したということを言つてゐるけれども、一回もそういふことはないんだ。警察というのは盗聴と言われるような行為は行つておらないので、そうした機材を購入したことなどないと、ずっと繰り返し、やつていない、やつていないとなんですね。

くなるこの法案の問題点について伺います。
○白取参考人 旭川の事件について、録音テープをたまたま聞く機会がございました。そのときに感じたことなんですねども、今回の法案でも、該当性判断の傍受ができることになっています。それは、犯罪に関係あるかないかを判断するための傍受です。しかし、これは現実には極めて難し

悪い心情を持つていても、悪い性格であっても、そういうことを問うのではなくて、実際にその行為者が何か犯罪を犯したら、その行為をつかまえてその部分だけ処罰することになつてゐるんです。ところが、今回のマネロンとか、没収関係も、なんですかれども、どうも一庶悪いことをしたやつについてはどこまでも追及して、財産につ

と思うんですね。

マネーロンダリングの点については、これは議論が非常に不足しているなど。これは本当に国の方を揺るがすような大問題なんです。本当に私、驚きましたけれども、世界じゅうの五十カ国からの代表が参加して、三日間朝から晩まで議論をしてもまとまらないんですよ。現実に案はまとま

○白取参考人 ちよつとお答えしにくんですね
けれども、恐らく問題の大きな一つは、やはり司法警察、行政警察というふうに二つに分かれているうちの、行政警察の部分でいろいろ盗聴がなされいるんですが、その点についてお尋ねします。

いからといって、白象を扱うことはして
というは、例えば、まるで先輩と後輩の会話
のような極めてざっくばらんな、気さくな会話が
一分ぐらい続いた、あるいは二分続いた、それが
突然、がらつと覚せい剤の売買のビジネスライク
な会話に変わったりすることがあるんですね。そ
ういうことがあるということがわかれば、いつま
ままであることを思ふと、どうも腹立つよ」といふと、

を成立させてという形で、行為というよりは行為者に注目した立法になつてゐるような気がしてしまふ。このままでは、どうもよく思えません。

それだけ具体的に議論しなければいけない問題があるのに、この日本の国の国会の中で、やはりこの問題を徹底的に議論してほしい。国の刑事司法はどういう制度をつくるか、マネーロンダリング自身は確かに麻薬については現実にもう実施されているわけです、それがどういうふうに実施されてしまうのか、そこには問題がまだ二つあります。

それについて十分な説明がなされていないという状況だと思います。立法の問題にしても、司法警察で例えは一定の要件のもとに盜聴がもし認められたとしても、それが警察の情報なりデータの蓄積として、もしかしたら行政警察としていろいろ使われるのではないかというような懸念がやはり払拭されない、そのあたりに問題があるのかなというふうな、これは感想でございます。

じやないかななどというふうに正直私いました。そういう点で、犯罪に関係ある会話とない会話を区別することができますよというのは、楽天的過ぎるのではないかなどいうのが私の感想です。

○保坂委員 白取参考人にもう一点伺います。

刑事司法の根幹を変更するような、特にマネーロンダリングの規定においても多々問題点がある。例えば、この委員会でも出た議論ですけれど

○保坂委員　海渡参考人に伺います。
　　今の大ネロンの規定もしかりです。これだけ重
　　大な、通信傍受だけでも大きな問題ですけれど
　　も、ようやく国民の間にも関心が広がってきた。
　　何が起きているんだろうと。それから、疑わしい
　　がいろいろかと思います。

先ほど申し上げました弁護人の依頼権の問題や、金融機関に取引の届け出義務を課す、これ自身は、さようの私の付録資料にも入れておきましたけれども、アメリカでは同じような制度をつくろうとして、産業界の方から反対が強くて、市民団体ではなくて銀行などの産業界からの反対で、結局この金融機関の届け出義務は撤回されているわけです。

通信傍受といふことは、これまで日本で初めてなんだと
いう声もありますが、これはそうではなくて、検
証令状における傍受、いわゆる電話監聽による捜
査、これは行われているわけですね。そうである
とすれば、薬物対策における電話監聽、通信傍受

も、も益んで財産があるわけではありません。しかし、その時効切れの直前にお金を天井裏に隠したといふと、隠匿罪というようなことになる。そういうふうにして時効が事実上延長されていく。あるいは、盗んだ金を飲食に使って散財をした犯人など、そうではなくて、全然使わずにこれをとつておい

取引を金融機関が居る事で、それを楽しむ
法制審議の中にも盛られていないことが入って
きた。これも影響を受けける人は大きいですね。
こういう意味で、これまでごらんになつてき
て、国会審議がどの段階に達しているか、十分行
われているかどうかを含めて、最後に、特にマ

そういうのはなかなか余りそういう意見が言えないんで
しょうけれども、それだからといってそういう制度
度を導入したら、金融秩序自身を乱してしまうわ
けですね。市民が銀行を信頼してお金を預けなく
なつてしまふかもしれない。それだけ重大な問題

をやはり議論すべきです。これだけ日本経済が、金融秩序というものが脅かされているときにこういう制度を導入していいのかどうか、金融機関の人たちにも参加してもらつて議論してほしいなどいうふうに思います。

○保坂委員 時間に限りがありまして、お二人の参考人にしかお聞きできなかつたことをおわびして、私の質問を終わります。

○杉浦委員長 以上で参考人に対する質疑は終了いたしました。

参考人各位には、貴重な御意見をお述べいただきまして、まことにありがとうございました。厚く御礼を申し上げます。

次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後四時二十六分散会

平成十一年六月八日印刷

平成十一年六月九日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

〇